

## Editoriales de la Prensa Local

10 de abril del 2020

Mi Jardín de Flores Por La Madre Teresa de Chalchihuites

"No hay ruptura con el sector empresarial, sencillamente no estamos de acuerdo con el plan de rescate que ellos proponen porque consideramos que debemos atender primero a los más necesitados, a los de abajo, y que no debemos endeudar al país. Ellos quieren que se pida deuda, que se aumente la deuda y yo considero que eso no es conveniente apoye su plan de recuperación económica: Hay grandes empresas nacionales y ex- tranjeras que deben porque están pensando que es como antes, que les condonaban. Ya no": Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC. Jueves 9 de abril de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido a los milagrosos San Miguel de los Santos y San Ezequiel me bendigan y proteian a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello Cristerna hace casi 4 años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que sigue en "cuarentena" por temor a contraer el COVID-19.

QUE LOS Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus mortales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y OUE MAÑANA viernes (hov) sea un día hermoso de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

#### ¿Por qué más Miedo al COVID-19, que al Narco?

¡SANTA MARÍA Madre de Dios ruega por nosotr@s..! ¿Cómo es posible que en nuestro estado tan bello y laborioso, lleno de gente buena y emprendedora ocurran esas barbaridades: ¡Cinco asesinados y cuatro heridos a balazos!, nos están diezmando Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado, con el fin de apoderarse del estado totalmente.

-PUES SÍ, mientras su góber precioso se la pasa en la fiaca y echando pata con singular alegría, ¿para esto quería ser gobernador "El Pinocho de Bernárdez"? ¿Pues no el narizón presumía ser el meior de todos sus contrincantes: David Monreal Ávila, Rafa Flores, Magdalena Núñez, Marco Flores,

#### Mi Jardín de Flores

Clamor: Que la Cristina Regrese los \$418 Millones

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Benjamín de León Mojarro

Alma Rosa Ollervides y Rogelio Soto?

CHAFEÓ bien feo el narizón, se dedicó a pasear con todo y su mujer Cristina por muchas partes del mundo dizque para traernos miles de empleos muy bien pagados y nada, puras mentiras y promesas.

NADIE QUIERE invertir en Zacatecas porque además de la violencia y la inseguridad en todo el estado, el narizón es muy mentiroso, está enfermo, es mitómano, entonces los inversionistas que son muy inteligentes, han de decir: "No podemos arriesgar muestro dinero en un estado donde todos los días asesinan a la gente, la secuestran, la desaparece, la extorsionan, la asaltan, la roban; en donde además su gobernador es un mitómano, rompe acuerdos firmados, además de ser un "rajao" y cobarde".

-MUY certera su opinión doña Petra; los asesinatos no paran, ya lo dijo la Madre Teresa: "Ayer (al menos) se cometieron cinco ejecuciones y cuatro personas más resultaron heridos.

AHORA lo más cañón estuvo en Villa de Cos, distante apenas una hora de Zacatecas: por la mañana de ayer miércoles, sobre la carretera Sierra Vieja-El Capirote, de una



Cristina Rodríguez Pacheco



Hans Hiram Pacheco García

camioneta no identificada bajaron a cinco hombres y los rociaron a balazos. Abordaron nuevamente su vehículo y partieron del lugar del crimen sin problema alguno, ni siquiera los lograron identificar, menos

FUERON varias las personas que reportaron el criminal hecho al 911: llegó la Cruz Roja y una parvada de policías -qué tal parece están acuarteladas y sólo salen cuando hay asesinatos-, sólo para constatar que murieron cuatro hombres y otro quedó gravemente herido, a quien trasladaron a un hospital y a las víctimas letales al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses.

EN LUIS Moya asesinaron a un individuo y a dos más los dejaron heridos; los tres hombres se hallaban dentro de una camioneta, cerca del Centro de Salud, cuando una ráfaga de balas los sorprendió.

LOS ASESINOS, tal vez creyendo que los habían matado a los tres, huyeron del lugar sin problema alguno.

COMO siempre ocurre, algunos testigos presenciales llamaron al 911 y acudieron al lugar del crimen elementos de la DSPM, LA PEP, paramédicos de Protección Civil, Servicios Periciales, etcétera.

LOS HERIDOS, graves, fueron trasladados a un nosocomio y el asesinado al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses, para practicarle la autopsia de ley.

Y AHORA nos vamos al bello Jerez, dónde balearon a una persona de nombre Javier de 48 años. Apenas salía de su casa cuando, en la esquina de las calles Guadalupe Victoria y 10 de Mayo, escuchó un disparo y sintió un dolor muy fuerte en el estómago, comenzó a salirle sangre y cayó al piso.

JAVIER ASEGURA que no vio a sus agresores; el hombre se recupera satisfactoriamente en un hospital de esa cabecera municipal.

ASÍ LAS cosas: ayer miércoles el saldo fue de cinco asesinatos y cuatros heridos de bala: ¿creen ustedes que los inversionistas van a apostarle a Zacatecas cuando sus vidas y capitales los pondrían en riesgo? :Ni ma-dres! -.

-Y MENOS cuando existe un vacío de poder muy grande, pues el desgobernador Tello sigue en cuarentena y sólo sale al jardín para que le dé el aire-.

#### A Propósito de la Cuarentena

DON HANS Hiram Pacheco García, especialista en psicología, en entrevista con nuestro Diario Página 24 Zacatecas declaró que "la pandemia contribuye a repercusiones psicológicas, sobre todo cuando hay un encierro prolongado", y abundó:

"LAS PRINCIPALES consecuencias que provoca esta actuación es la ansiedad y que la gente recaiga en el consumo de drogas, alcohol o tabaco... Mayormente, las repercusiones o consecuencias de esto es en personas que de alguna manera anticipada presentan ciertas problemáticas. La cuarentena y la contingencia agrava la situación...".

AY, OJALÁ y a mi góber precioso no le vaya a ocasionar algún disturbio físi-

-¿NO? EL narizón va a salir de su residencia más tocado que la Marcha de Zacatecas-.

-JAJAJA... ahora sí se aventó un 10, doña Petra, jajaja...

Ahora Falta que Quiera Aumentar el Suministro del Agua Potable

¿YA VIERON que reapareció el señor don Benjamín de León Mojarro, titular de la Junta Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado (Jiapaz)?-.

-MÉNDIGO VIEJO Pelón, ahora dice que "el consumo de agua Potable aumentó de 130 litros a 195 a 200 litros diarios por

Pasa a la Página 10



#### ◀ Viene de la Página 9

habitante, según declaró a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**-.

-ESTÁ MAL Benjamin, hay gente a la que apenas le llegan dos, tres cubetitas de agua para toda la familia y a la mayoría ni una pinche gota, ojalá y no sea ahora el pretexto del Coronavirus para aumentar el precio, porque sería una hijez; pero además a de querer más billetes porque alega lo mismo que todos sus antecesores: "El problema es por las redes que tienen fugas y taponamiento", claro, si hay obras, hay moches, hijos de la chin... (censurado) no tienen llenadera-.

Que Suelte la Lana la Cristina

-PUES YA es un clamor, ante la falta de

dinero de su góber precioso para cubrir sueldos y pagar a proveedores, mucha gente está comentando que "pues la Cristina regresé a las arcas públicas el presupuesto de 418 millones de pesos que su marido el 'bobernador' Tello le adjudicó para este 2020, que al cabo no está haciendo nada el SEDIF, ya que también ella se puso en cuarentena"-.

-JAJAJA..., doña Petra, que ilusos son, esos 418 millones de pesos, más sus ahorritos que ha hecho a lo largo del desgobierno de Tello, "ya se los chingó", como ella acostumbra decir-.

**-BUENO**, yo ya me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

HOY JUEVES 9 de abril de 2020 se cumplen dos años y 168 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

#### OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

#### Si las Fotos Hablaran Dirían que...







El empresario Estefano Iacono, desayunando en el restaurante IL San Patrizio Caffe, con Martín Ocampo Barragán.



Juan Armando Garza Suárez y Felipe Castro Flores, desayunado en Tostadas La Güera.



Nicolás Torres Godina y Francisco Jesús Romero Rivera, desayunando en Los Antojitos La Estrella.



#### Sentido de Responsabilidad

Por Silvia Montes Montañez



Muy pertinente

HASTA la Organización Mundial de la Salud está recomendando no politizar con el tema del Covid 19 y el llamado es correcto. A todos los niveles se producen señalamientos, confrontaciones, controversias, polémica y cuestionamientos cuando se requiere toda la energía enfocada al tema y sus consecuencias.

EN MÉXICO la situación está generando el choque entre el gobierno de AMLO y la élite empresarial. El dato proporcionado por el Presidente es inconcebible: sólo quince empresarios le deben al país 50 mil millones de pesos ¡que insulto! ¡Tienen que pagar!

Y CLARO que para estos tipos sería *un exceso* regalarles más.

LOS QUE necesitan ayuda, eso sí, son los micro, pequeños y medianos empresarios que son, además, la mayoría en el territorio nacional. Ya hay un anuncio de créditos. Algo es algo aunque el apoyo llegue hasta mayo.

VOLVIENDO a la tendencia por politizar aquí en Zacatecas no faltan expresiones que encajan en esta cuestión. Ayer leí a mi querido Luis Medina, señalando que algunos alcaldes están tomando iniciativas con el propósito del lucimiento personal y al margen de los lineamientos del gobierno federal.

AL NO entender a qué se refiere revisé información y encontré una nota que a mí me parece absolutamente positiva y que espero no sea el motivo del cuestionamiento de Luis.

ELALCALDE de Zacatecas, Ulises Mejía, decidió —muy acertadamente- instalar una *Caseta de Salud* en el puente del boulevard López Mateos, donde se distribuyen cubre bocas, es posible lavarse las manos o usar gel y además se entregan materiales de orientación con las medidas para evitar el contagio.

YO ENCUENTRO sumamente buena esta decisión porque mucha gente, aunque parezca increíble, todavía no ha entendido la dimensión del Coronavirus y la imperiosa necesidad de colaborar observando la sana distancia, y en la medida de lo posible, la permanencia en casa.

SUGIERO que si existe la posibilidad se instalen más de estas casetas y si no estoy en un error existe otra por parte de la Dirección de Tránsito y Seguridad Vial.

**POR ESO** pienso que no es a esto a lo que se refirió Luis Medina.

COMO EN todo lo que hace, Ulises Mejía manda ejemplo al resto de sus homólogos y actúa con *alto sentido de responsabilidad* con medidas viables, accesibles y pertinentes.

A ÉL, como a las autoridades de todos los órdenes en México, le está tocando afrontar una situación sin precedente que impactará más allá del tema de la salud, dejará aprendizajes pero también una crisis económica de la que tardaremos en salir.

POR LO PRONTO, es necesario insistir en la necesidad de incorporarnos al esfuerzo como sociedad y atender las recomendaciones siendo creativos y sin caer en excesos que ya están impactando la sana convivencia pues se reportan datos de un incremento de violencia en el hogar ¡No por favor!

Nos encontramos mañana en la 7 de Página 24

# edico este artículo, con admiración y agradecimiento, a médicos y enfermeras de hospitales públicos que están exponiendo sus vidas para salvar las del prójimo enfermo, sin contar con los medios más elementales para enfrentar la crisis. El Viernes Santo se conmemora la muerte del Dios encarnado. La muerte, tema inexcusable de meditación en estos días aciagos.

Días de pandemia en que deja de ser ella, la muerte, algo remoto, inadvertido, ajeno a quien solía "vivir" en medio del torbellino consumista, del frenesí cotidiano en los inundados "templos" comerciales. Frenesí que se pensaba eterno, sin caducidad. Retomo entonces una meditación filosófica de un pensador italiano.

Giorgio Agamben habla del "distanciamiento social" en un texto brillante por breve, oportuno y hondo. Fechado el día 6 de abril, después de los "idus de marzo" del 2020, segadores de vidas innumerables, traducido al castellano por Federica María González y publicado en forumnepantla.org., ese mismo día.

Una cita de Montaigne preside el texto del filósofo de Homo Sacer: "No sabemos dónde nos espera la muerte, esperémosla por doquier. La meditación sobre la muerte es meditación sobre la libertad. Quien haya aprendido a morir, ha desaprendido a servir. Saber morir nos libera de cualquier sugestión y de toda restricción".

Después, Agamben señala que "distanciamiento social" es un novedoso léxico político acuñado hoy por Occidente. Un eufemismo ese encubridor de la crueldad expresada por el término "confinamiento". Confinamiento dice él, que más allá de una hipótesis, puede equivaler a un "laboratorio donde se preparen nuevas estructuras políticas y sociales que esperan a la humanidad". Funesto presagio ese que exige reflexión profunda y acciones libertarias en su momento. Presagio que cae de perlas a quienes tienen afición

### Muerte, confinamiento y masas

MAURO GONZÁIEZ LUNA

por el poder autoritario, tiránico. Más adelante, cita a Canetti

y su "Masa y poder", y partiendo de allí, hilvana líneas reveladoras sobre lo que acontece
-gestado por la pandemia. La
comunidad, enjambre digital a
la manera de Chul Han, engendrada en las redes sociales con
motivo del confinamiento, está
hecha de la materia de las masas.
La masa, sostenedora del poder.
La masa que caracteriza Canetti
entre otras cosas, como pasiva,
es decir, inepta para un "movimiento verdaderamente libre.....
ella espera un líder que le será
mostrado".

Es la misma masa descrita por Ortega y Gasset: es la que ama lo servil, la que "escruta en torno con humilde mirada de can, buscando un amo". Y en esa masa, vegetando, están ciertos multimillonarios dóciles. Agradecidos porque no se les cobra impuesto especial a su inmensa riqueza como el recomendado por Piketty para enfrentar la concentración inaudita de la misma en dos, tres manos, tanto aquí como en el mundo.

Masa, continúa afirmando el italiano genial, que para los ingenuos no tendría cabida en un individualismo extremo. Pero masa que los hechos hacen ver descarnadamente como "una masa enrarecida y fundada sobre una prohibición - "no salgas de tu casa"-, pero, precisamente por ello, particularmente compacta y pasiva".

Ello no significa, en una interpretación plausible de lo dicho por Agamben, que debamos eludir tal distanciamiento social como medida extraordinaria, excepcional, necesaria hoy para evitar pérdida de vidas humanas. Significa que debemos evitar que en el futuro próximo, esa medida de excepción se convierta en ¡la regla! Que la excepción transitoria no mute como virus letal en "normalidad". Ello sería la muerte añadida a las muertes del covid-19.

Que los hombres y mujeres que aman la libertad, hagan hoy de sus hogares, baluartes donde sin miedo, se defienda y difunda ese valor. Valor sin el cual no hay responsabilidad, ni humanidad, ni nada. Y mañana y en lo porvenir, lo sigan enarbolando para no caer en las garras del dinero como fin y del poder como dominación.

Termino con un fragmento del diálogo platónico del Fedón, cuyo autor es mente oceánica, sublime:

-¿Y no sería ridículo, como dije al principio (Sócrates pregunta), que un hombre que se ha preparado durante su vida a vivir en un estado lo más cercano posible al de la muerte, se irrite luego cuando le llega ésta?

-Sería ridículo (contesta Simmias). ¡Cómo no!

 Luego, en realidad, oh Simmias -replica Sócrates-, los que filosofan en el recto sentido de la palabra se ejercitan en morir, y son los hombres a quienes resulta menos temeroso el estar muertos.

-¿Y no te parece (sigue preguntando Sócrates) que es indicio suficiente de que un hombre no era amante de la sabiduría, sino del cuerpo, el verle irritarse cuando está a punto de morir? Y probablemente ese mismo hombre resulte también amante del dinero, o de los honores, o de una de estas dos cosas, o las dos a la vez.

-Efectivamente -respondió-, ocurre tal como dices. (Fragmentos traducidos por Luis Gil). El Domingo en que culmina esta semana mayor, celebraremos más de mil millones de seres humanos, la victoria sobre la muerte. ■ uestro país a lo
largo de los siglos
ha tenido diversas
epidemias que diezmaron a la población y la arrinconaron en los
cementerios y en los pabellones
de la locura y el miedo.
Recordar a dos presiden-

Recordar a dos presidentes que fueron chidotes con su tiempo es cosa de dar ejemplo: Anastasio Bustamante, alias el "zampahuevos" (tenía la fama de comerse hasta 30 huevos diarios) y a Valentín Gómez Farias, ambos médicos y guerreros, los dos se distinguieron por ayudar a la población en las épocas virulentas de las epidemias y aunque aun no fungían como presidentes, dieron pruebas de valor, audacia y amor por la gente.

## Presidentes de México en el caos de las epidemias

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

El hospital de San Juan de Dios de San Luis Potosí se distinguía por ser una de las mejores escuelas en todo el Virreinato y en donde obligadamente los dos xaliscas estudiaron y aprendieron cosas de la medicina y fue precisamente en las epidemias del cólera en Zacatecas y San Luis donde, por separado y en distintas épocas, pusieron su sapiencia, educación y oficio en tratar de curar a la población que asustada no sabia qué hacer y dejando a miles de muertos en fosas comunes.

Las epidemias siempre han sido el azote de los pobres.

En nuestra genética amarga se vinculan con la desesperación, el miedo, pero también el de la victoria.

Aunque sea pírrica. Es decir, sin sabor o premio alguno.

Sólo la enseñanza.

#### RAYUELA

Positivo, que las redes sean para la productividad y no para propagar noticias falsas. as crisis, como las que actualmente vive la humanidad entera - y con ella nuestro país y nuestro estado - son momentos propicios para la aparición de OPORTUNISTAS que no tendrían por qué ser tolerados por la comunidad, y mucho menos ser escuchados.

Lo comento por el caso especial del Colegio de Médicos, una organización que si sobrevive es porque está dentro de las leyes que nos obligan, en este caso a los zacatecanos, y en particular a los médicos a organizarnos bajo una institución reconocida por nuestro estado, pero como en todo, las leyes son para romperse, para pasarlas bajo el arco del triunfo y para no cumplirse. Este es el caso de la organización que en teoría tendría que agrupar a los profesionistas dedicados al área de la salud.

La verdad es que como cualquier medico podría confirmar, el Colegio de Médicos es un fantasma inexistente al menos en los últimos 10 años donde no se le había visto aparecer ni por milagro, ya no se diga para organizar conferencias y encuentros de tipo profesional, pero ni siquiera para organizar los festejos como por ejemplo del día de los médicos en octubre de cada año.

Todos saben qué hace más de una década una pequeña mafia de galenos no necesariamente los mas prestigiados, éticos o destacados, se hicieron del Colegio liderados por un personaje que en realidad deja mucho que desear el Dr. Fernández Candelas, bien conocido por el gremio y no necesariamente por sus virtudes. Todos saben que rompiendo las reglas encontró la forma de reelegirse después de haber dejado uno o dos periodos a cargo de uno de sus amigos, y posteriormente – según parece – declararse como presidente vitalicio del gremio sin que nadie dijera nada, para mí es claro que las autoridades gubernamentales tendrían que haber intervenido, pero claro no lo hicieron y el gremio quedo descabezado con un representanta al que por lo visto le interesa todo menos la medicina.

La agrupación a la que hacemos referencia subsistió porque de alguna forma así lo dicta la ley y la constitución local, pero nada más alejado a las reglas internas que los médicos definieron para sí, y este personaje al que hacemos referencia, estaba ahí solo para ser llamado en forma esporádica por alguna ceremonia o similar que requiriera la presencia del en teoría representante del gremio y que

#### ■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

#### ¿El Colegio de Médicos?

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

es claro que solamente tenía intereses de tipo político en el mejor de los casos.

Ahora nos sorprende – a mí al menos – que salga al escenario dentro de la crisis de salud que vive el mundo entero a dar recomendaciones y supuestamente defender a los médicos que en las instituciones no tienen ni las mínimas medidas precautorias para hacer frente a la pandemia, pero claramente o se le nota ajeno a lo que realmente sucede – que por su especialidad tendría que estar bien informado – o a repetir lo que dicen los medios locales y nacionales haciendo eco y sin aportar ideas novedosas que realmente le sean de utilidad no solo a médicos sino a la sociedad en su totalidad.

Muchos cuestionaran lo que aquí se escribe, pero no entendemos este tipo de participaciones como tampoco entendemos las de la encargada de Derechos Humanos un personaje reciclado del sistema – como muchos otros – que declara que los médicos tendrían que ser protegidos con los insumos necesarios algo que todos lo sabemos y lo damos por hecho, pero ella lo hace para justificar un salario – mayor que el del Presidente de la República – solo para que declare cosas que todo el mundo sabe y eso no se vale, no es de utilidad práctica alguna.

Y mientras esto sucede, en la acera de enfrente en el Sector Salud, el Dr. Breña – un ginecólogo – y el Gobernador Tella - ¿bien intencionado? - se les ocurre nombrar como vocero dentro del escenario de la pandemia a un personaje extraordinariamente calificado pero para cosas administrativas y no médicas, porque el Dr. López Longoria era - y es - sin lugar a dudas un experto en todo lo que tiene que ver con el Seguro Popular - que ya es historia - pero que después de dedicarse casi dos décadas a situaciones administrativas y de números, pienso que lo medico como tal le es ajeno ya no se diga asuntos de infectologia o de epidemiologia y de ciencias básicas de la salud, por lo que este nombramiento es en mucho cuestionable para aquellos - Tello-Breña - que fueron designados en sus puestos no por su capacidad sino con el objetivo de cubrir las espaldas de sus predecesores.

Realmente no entiendo habiendo personajes calificados y con un perfil ético suficientemente documentado por que ir por quien no tiene las capacidades, es decir podemos dar muchos ejemplos y tan solo para poner un par de ellos con mil veces más credibilidad mencionamos al Dr. Chacón, Infectólogo, extraordinariamente capacitado en el tema de la pandemia que ahora nos ocupa, con experiencia politica al haber estado al frente de Derechos Humanos en el Estado, o personalidades como Rafael Herrera quien fue presidente del Colegio de Médicos en sus buenos tiempos, porque no apoyarse en personajes de esta capacidad y características para que la sociedad toda se sienta más tranquila y más arropada y protegida ante la adversidad que vivimos.

Pero no, es claro que no se les prende el foco a quien determina estas vocerías y gentes que se apuntan para comunicar mal lo que está sucediendo, Tello señalando una y otra vez que estamos contra la pared, Breña mencionando tangencialmente los asuntos de la salud que poco entiende, López Longoria un experto en números y en manejos administrativos nombrado vocero de un virus y sus consecuencias y por si esto no fuera poco, sale Fernández Candelas con toda su triste historia y antecedentes a aconsejar a las autoridades de cómo comportarse ante la contingencia.

Un mundo al revés sin lugar a dudas y en él la ciudadanía bajo el supuesto amparo de personajes con pobre capacidad y pobres precedentes éticos y morales, ahora sí que Dios nos agarre confesados en plena Semana Santa. »

n días r sos confi México En la ta se registr

n días recientes la cifra de casos confirmados de Coronavid en México avanzaba a paso veloz. En la tarde del miércoles 8 ya se registraban 3 mil 181 casos confirmados, 423 más que un día

antes. A esa velocidad crecía la pandemia, pero de pronto, esa misma tarde, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de Salud, echó un balde de agua fría a quienes nos conformábamos con estar estadísticamente muy lejos de los países donde el Covid-19 golpea con fuerza.

En la contabilidad de esta calamidad también hay "cifras negras", como esas que señalan que por cada acto delictivo denunciado en México hay otros ocho no denunciados. Ese miércoles el doctor López-Gatell nos sacudió al informar que en realidad habrá unas 30 mil personas contagiadas, porque por cada caso confirmado podría haber 10 o 12 más no reportados. Así, de sopetón, el doctorado en Epidemiología y responsable de la información relativa a la pandemia, nos ubicó en la desastrosa realidad.

Para alertarnos no hacía falta saber que los contagiados pueden ser unos 30 mil más los que puedan acumularse día a día, porque poco a poco los periódicos van descubriendo, sin el sensacionalismo de los noticiarios televisivos, las diversas facetas del problema.

Entre las noticias que más calan e inquietan están las referentes a la inconformidad que ha estallado entre los médicos y personal hospitalario por la carencia de insumos, equipos y hasta de protocolos para enfrentar adecuadamente la pandemia. Son soldados de la salud, pero sin armas. El desorden lo enfrentan el IMSS, el ISSSTE

El desorden lo enfrentan el IMSS, el ISSSTE y los servicios de salud federales y estatales en todo el país. La pandemia nos ha revelado que los servicios públicos de atención a la salud, que

## Médicos, soldados sin armas

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO\*

a mediados del siglo pasado fueron orgullo de México, por estar entre los mejores de las naciones en desarrollo, desde hace más de tres décadas comenzaron a perder la calidad y la calidez que los habían encumbrado.

Lo que hoy queda del sistema de salud pública nacional es una enorme y torturante burocracia incapaz de siquiera dar atención eficiente a las enfermedades más comunes en el país, todo lo cual se ha hecho evidente en los últimos meses –incluso antes de la llegada del Covid-19 –por airadas protestas de derechohabientes, pacientes y por los mismos cuadros médicos y de enfermeras que de diversas formas protestan contra los directivos por la falta de medicinas, insumos para atender a enfermos ambulantes u hospitalizados, la descompostura o falta de equipos, insuficiencia de camas y quirófanos, y lo peor, la insensibilidad o pasividad de los directivos de clínicas y nosocomios.

La gravedad de la situación pone en evidencia todas las anomalías causadas por decenios de incuria e incompetencia de gobiernos que irresponsablemente provocaron el dislocamiento de la salud pública para favorecer la privatización. No lograron cabalmente el objetivo pero sí dejaron en ruinas los servicios que hasta los años 70 había ido en ascenso.

Hoy, cuando la pandemia parece ser más fuerte de lo que pueden resistir los servicios públicos de salud federal y estatales, uno de los sectores más golpeados es, precisamente, el de médicos, enfermeras y todo el personal de salud, quienes sufren la vulnerabilidad de un sistema deficitario en todos sus aspectos, menos, tal vez, en el humanitario.

Porque es el aspecto humanitario el único que hoy brilla con luz propia. Médicos, enfermeras, camilleros, asistentes médicos y técnicos, personal administrativo, laboratoristas, en fin todos los trabajadores del sector, son quienes más se esfuerzan en un desigual combate.

Mal equipada, sin la necesaria protección para evitar contagios, la gente de bata se esmera en atender a los contagiados. Por eso muchos médicos y enfermeras, quizás ya se cuenten por centenares en todo el país, están contagiados, y ellos y sus familias, en grave peligro.

Reportes del miércoles indican que en Coahuila falleció por coronavirus el subdirector administrativo de la Clínica 7 del IMSS, donde hay otros 76 profesionales de la salud confirmados con Covid-19. En Chilpancingo, Guerrero, hay tres médicos infectados y en Cabo San Lucas, Baja California Sur, 42 trabajadores del Hospital General resultaron positivos. Y hay muchos casos más.

El personal hospitalario parece ser ahora el sector más vulnerable y por eso es digno de consideraciones especiales. Apresurar el reparto de equipos para protegerlos y entregar insumos y medicamentos para todos los enfermos de Covid 19 debe ser la máxima prioridad de los gobiernos federal y estatales. No puede ser de otro modo. 

■

\*Director General del ISSSTEZAC

## El molde que debemos romper

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

a estela de luz construida en el sexenio panista de Calderón tuvo un costo de más de mil 300 millones de pesos; los consejeros del INE actualmente ganan 170 mil pesos al mes, haya o no haya elecciones; este 2020 los partidos políticos en conjunto, recibirán la cantidad de 5239 millones de pesos para sus gastos de solo un año; y así, si le seguimos, encontraremos más datos de cómo por culpa de un modelo político caduco, los políticos se reparten y gastan grandes tajadas de dinero que debe ser destinado al pueblo. Ahora, ante los retos que significa enfrentar la pandemia del coronavirus, nos estamos dando cuenta que la forma en que se ha repartido el dinero público no ha sido la mejor para fomentar el progreso de nuestro país, hay muchas necesidades que debieron haber sido cubiertas desde tiempo atrás; actualmente nos está pesando la clase política insensible que ha gobernado durante déca-das a México; aunque La Cuarta Transformación promete un antes y un después en la forma de hacer política; las consecuencias de la política tradicional, se están haciendo notar ahora más que

Se ha dicho una y otra vez que los súper sueldos de los altos funcionarios, los privilegios, los bonos, las bondades fiscales para los grandes consorcios empresariales, el aeropuerto de primer mundo, entre otras ocurrencias de los grupos faraónicos que han gobernado, no son lujos que un país como México puede darse, y ahora, lo confirmamos todas y todos al darnos cuenta que hacen falta recursos para proteger a los que viven día a día y no pueden quedarse en casa en la actual cuarentena, o para proteger al personal médico que han actuado como verdaderos héroes ante la pandemia del Covid-19, hacen falta todos esos recursos mal gastados para ayudar a amortiguar la crisis económica a los pequeños y medianos empresarios que serán de los más afectados.

Quizá no nos habíamos dado cuenta, pero México tenía o tiene un molde muy peculiar para sus políticos. Para empezar, la actividad política ha sido vista por muchos de los que se dedican a ella (salvo honrosas excepciones) como un empleo muy bien remunerado, donde el esfuerzo y la concentración de los políticos se enfoca en escalar hasta los peldaños más altos de la carrera política, haciendo a un lado

las ideas y los proyectos colectivos, en este mismo espacio ya lo hemos dicho -quien obtenía un cargo alto en gobierno era como sacarse la lotería -se enriquecían y aseguraban el futuro de varias generaciones. Esa forma de ver a la actividad política hacia que quienes vivían de ella se sintieran merecedores de tener un sueldo muy por encima de cualquier mexicano y para variar con privilegios como servicio médico, telefonía, transporte y otros lujos que el trabajador mexicano cualquiera solo puede tener en sueños. Mientras la clase política derrochaba de manera descontrolada la mayoría de la sociedad se mantenía ajena a la política, desconocía los procesos, las instituciones, no había una vigilancia o un contra peso social, por eso los políticos se despachaban con la cuchara grande. Esa forma de hacer política se repetía siempre, en las elecciones no ganaba quien tenía el mejor proyecto o las mejores ideas, sino quien invertía más: quien daba la mejor despensa era el mejor candidato; en los equipos políticos se reemplazaron los oradores, los idealistas y los visionarios, por diseñadores y expertos en marketing, al ciudadano ya no se le daba una propuesta, se le vendía un producto. Todo esto generó los gobiernos y la política que hemos estado describiendo en este texto, y aunque de cierta forma sabíamos que algo no cuadraba, parecía que todo estaba bien, hasta que un virus vino a exhibir lo desfondado que dejaron a México esos políticos.

Las consecuencias económicas y de salud de la pandemia hasta ahora no han pegado tan duro en México como en otros países, pero, aun así, a estas alturas, los mexicanos nos damos cuenta que si el país hubiera sido gobernado en otros sexenios con mayor honestidad y austeridad estaríamos fácilmente más relajados. Aunque convenientemente muchos analistas y políticos dicen que no es momento para hacer diferencias, es necesario analizar el pasado y estudiar los momentos y procesos que ha vivido nuestro país para comprender el presente. Debemos romper ese molde que fabrica a políticos insensibles que ven solo por los beneficios del momento, ya estamos viendo que del dinero del pueblo cada peso mal gastado o dado por perdido por la corrupción puede ser más aprovechable y necesario en algún rubro importante. Está pandemia sin duda dejará muchas experiencias y aprendizajes.

#### El costo de la tozudez

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

I pasado domingo 5 de abril, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), presentó el Plan de Recuperación Económica donde se supone adelantaría las medidas para hacer frente a la crisis económica derivada de la pandemia del coronavirus (COVID-19), en este sentido, las expectativas se reemplazaron rápidamente por decepción, pues la presentación estuvo lejos mostrar los elementos de un plan de reactivación económica, sino que fue más un balance de lo realizado hasta la fecha por la administración pública. En este sentido, líderes empresariales como Gustavo Hoyos, presidente de la Coparmex; Francisco Cervantes, presidente de la Concamin, refirieron la ausencia de medidas económicas y que se hizo a un lado a los empleadores; en esta misma tónica, el Consejo Coordinador Empresarial y del Caribe (CCEC), opinaron que el programa anunciado por AMLO es insuficiente e inviable para gestionar adecuadamente la crisis en que se encuentra el país. El tema en cuestión es sumamente preocupante, pues el país se encuentra cada vez más cerca de entrar en la fase 3 de la pandemia.

La recomendación general es la aplicación de medidas contracíclicas para paliar los impactos económicos del COVID – 19, estas políticas consis-ten en estimular la demanda con impulso gubernamental, la política fiscal y el déficit público. En general, las medidas contracíclicas consisten en un gasto gubernamental en infraestructura, generación y mantenimiento de empleos, y con esto mantener la liquidez con el único fin de reactivar la economía, lo que implica que las empresas se mantengan a flote. En este aspecto, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), recomendó a México el uso de medidas contracíclicas y de política fiscal, como prórrogas de impuestos, apoyo a las empresas y programas especiales de empleo; asimismo, el organismo mencionó que el país tiene acceso a líneas de crédito especiales con el Fondo Monetario Internacional (FMI) en caso de que necesite aumentar sus recursos disponibles. Por otro lado, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), también sugiere la aplicación de políticas contracíclicas de corto plazo, con el fin de preservar los empleos y las estructuras productivas del país, esto en convergencia con las medidas adoptadas en otros países con la idea de que una liquidez suficiente puede ser de suma utilidad para paliar la crisis, en este sentido, cabe mencionar que algunas de las medidas fiscales rebasan el 10 por ciento de su PIB anual y han considerado como emergencia nacional la necesidad de intervenir.

No obstante, a pesar del amplio consenso que existe en torno a las políticas contracíclicas, éstas son rechazadas categóricamente por el mandatario, principalmente debido a su ideología, al considerar que son de corte neoliberal y que solo aumentan la desigualdad. En este sentido, cabe mencionar que el Plan de Recuperación Económica está lejos de ser una alternativa viable para paliar los impactos económicos de la epidemia, pues según información del CIEP no es posible calcular el impacto de la estrategia al no contar con recursos y medidas concretas que permitan sopesar la contracción de la economía mexicana. Más allá de lo mismo en materia de programas sociales, la inversión en Pemex y el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro, únicamente figuran como elementos nuevos la contratación adicional de médicos, créditos persona-les del ISSSTE, de INFONAVIT y FOVISSSTE, devolución expedita del IVA y un incremento de 25 mil millones de pesos (MDP) en recursos para infraestructura. Sin embargo, cabe mencionar que una estrategia de recuperación económica debe considerar entre sus componentes a la inversión pública, apoyos sociales y estímulos fiscales, es este último elemento el que se omite en la propuesta de AMLO, con lo que se está excluyendo a un sector importante, aumentando el riesgo de que las empresas lleguen a la quiebra o bien despidan a sus trabajadores. Esto justifica el reclamo del CCEC, quienes denuncian poca inclusión en las medidas de reactivación económica del gobierno federal, lo cual pone en riesgo a las micro, pequeñas y medianas empresas, las cuales representan el 52 por ciento del PIB Nacional y aportan el 72 por ciento de los empleos formales.

Las proyecciones en la caída de la economía divergen, no obstante se estima que sea entre un -2 y un -7 por ciento, asimismo, los recursos que el gobierno puede gastar en medidas de recuperación económica son de un aproximado del 2.2 por ciento del PIB, una proporción minúscula a comparación de las intervenciones en los países desarrollados. Ante esta coyuntura el gobierno no tiene alternativa más que implementar medidas complementarias, a partir de la política fiscal, que den un poco de certidumbre al sector empresarial sobre todo en para conservar empleos; asimismo, el gobierno federal tendrá que hacer lo posible por ampliar sus fuentes de recursos, por ejemplo, una opción es suspender de forma temporal los megaproyectos del aeropuerto de Santa Lucía, la Refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el corredor del Istmo de Tehuantepec, con lo que se podrían redireccionar de inmediato 43 mil 197 mdp, equivalentes al 0.16 por ciento del PIB.

No obstante, para que esto ocurra habría de superarse una gran barrera: la visión política del presidente López Obrador. En este aspecto, hay mucha razón en aquellas opiniones que denotan la falta de empatía y lejanía con la realidad de AMLO, en tanto el mandarario siga creyendo cosas como que dar apoyos fiscales es apoyar a los ricos y que Pemex y la refinación de petróleo es un gran negocio, México no saldrá bien librado de esta aguda recesión económica.



### LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

#### NAHLE HACE RIDÍCULO INTERNACIONAL.

NAHLE HACE RIDÍCULO INTERNACIONAL. En su debut ante la Organización de Países Exportadores de Petróleo, la secretaria de Energía, ROCÍO NAHLE, hizo el ridículo. Hizo berrinche y dejó la reunión, que se realizó por videoconferencia, al momento que se propuso un acuerdo global para equilibrar el precio del crudo. Escudada en una antidiluviana ideología estatista de los años 70, NAHLE GARCÍA prefirió abandonar el acuerdo y dejar que otros países ocupen el lugar que le correspondía a nuestro país. Lo que generará aislamiento con un petróleo malo, barato y ahora sin mercado. La corta visión de AMLO y NAHLE provocó echarse encima a TRUMP, PUTIN y al rey SALMAN de Arabia Saudita. A ver si no sale mañana MARCELO a componerles la plana. MARCELO a componerles la plana.

#### ULISES, DE LOS POCOS QUE DONARÁN

SU SUELDO. El alcalde capitalino ULISES MEJÍA es de los pocos alcaldes del país que dispusieron su salario para apoyar a la gente por la pandemia del coronavirus.

MEJÍA HARO y MIGUEL VARELA de Tlaltenango, junto con la alcaldesa de Mexicali, el de Xochimilco y Miguel Hidalgo, son de los pocos alcaldes que se solidarizaron. Incluso, ULISES, a pesar de la cuarentena sigue como trompo chillador.



AMLO, EL PRESIDENTE DEL DESEMPLEO. La crisis económica que se vive en el país

el arco del triunfo la pandemia.

provocó que se perdieran 342 mil empleos

en tan sólo tres semanas, paradójicamente son los mismos que se crearon en los primeros 15 meses del gobierno de ANDRÉS MANUEL. Así que ni de broma el presidente podrá cumplir con su promesa de crear 2 millones de plazas laborales. Ilusamente sus



decisiones conducen a que más del 46% de las micro, pequeñas y medianas empresas cierren antes de que termine la cuarentena. Así que LÓPEZ OBRADOR será recordado como el presidente del desempleo.

FRAUDE CON LOS RESPIRADORES. Trascendió que el gobierno de la 4T adquirió respiradores más caros que los que compró DONALD TRUMP. El presidente gabacho pagó 16 mil 666 dólares a la General Motors, en cambio el gobierno de LÓPEZ OBRADOR los adquirió en 37 mil 200 dolarucos a una empresa patito de nombre LAVENTING. Así que su combate contra la corrupción quedó en mero discurso. contra la corrupción quedó en mero discurso.

#### POLICÍA RETIRA A VACACIONISTAS ZACATECANOS EN COLIMA. Para la

vergüenza, más de 80 paisanos tuvieron la genial idea de ir de excursión al río Armería en la comunidad Periquillos en Colima. Con lo que no contaban es que los pobladores los denunciaron y elementos de policía de protección civil de esa demarcación los obligaron a retirarse. Los zacatecanos fueron víctimas de la pricesis generada por el miedo a la infección la psicosis generada por el miedo a la infección de coronavirus. Así que se regresaron con sus trajes de baño secos, sus cámaras de llanta sin inflar y con sus botellas de salsa búfalo rellenas de aceite de coco, prácticamente intactas.



## **POLITIQUERÍA**



-A VER MI *RAY*, ¿SI SIRVEN O SON LAS QUE NOS VENDIERON LOS CHINOS?



#### MI RELACIÓN CON DIOS



Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana. Déjame tus comentarios en: ku\_alexandre@icloud.com

### La culpa... un veneno para el alma

La culpa es una herramienta favorita del enemigo, a quien le gusta atormentarnos constantemente

uchos son los problemas a los que nos enfrentamos diariamente por diversas situaciones que como seres humanos pasamos; conscientes estamos que vivir en un mundo en donde la balanza del bien y el mal se debaten constantemente por ganar, es complicado vivir en una permanente línea de paz, tranquilidad, del bien y el amor. Existen muchos factores que nos pueden alejar de vivir una vida en constante equilibrio, pero más aún que nos impiden llevar una vida lejana al comportamiento que Dios desea que llevemos.

Jesús nos incita a creer en él para que, por medio de él, lleguemos al padre, pues de lo contrario no existe otra forma, pues él es el camino a la verdad y a la gloria. A partir de que entregamos nuestra vida a Cristo, comenzamos un proceso de rehabilitación del alma a través de la sanidad y la liberación de las culpas; pues el paso más importante ya se dio... "reconocer a Jesús como nuestro salvador".

NT Juan 8:31-32 PDT "Luego Jesús empezó a decirles a los judíos que habían creído en él: Si ustedes siguen obedeciendo mi enseñanza, serán verdaderamente mis seguidores. Conocerán la ver-dad, y la verdad los hará libres".

Como anteriormente había mencionado, Jesús no espera personas perfectas, pues claro está que nadie es perfecto, y muchos de nosotros hemos cométido miles de errores o mejor llamados pecados en el mundo espiritual, los cuales nos han he-

cho cavar cada vez más vacíos profundos en el alma y por consiguiente nos llenamos de "culpas". La culpa es una herramienta favorita del enemigo, a quien le gusta atormentarnos constantemente cada vez que nos llegan los pensamientos sobre los errores que cometimos en el pasado y comenzamos a sentir remordimientos. Sin embargo, Satanás la utiliza para que nos sintamos avergonzados y, por el contrario de afrontarla y refugiarnos en Dios, nos alejemos a escon-dernos pensando que Dios no se dará cuenta, engañándonos a nosotros mismos, ya que Dios es Dios y está en todas partes, pero principalmente conoce nuestros corazones y no podemos escapar de su juicio.

Amados, el vivir una vida en constante pecado nos aleja de la presencia de Dios y por ende nos satura de culpa día a día. Segura estoy que en el cielo habremos muchos pecadores que decidimos cambiar nuestras vidas, y una de las vertientes principales para comenzar una nueva vida es dejar la culpa a un lado y quitarla de tu men-te para que no llegue a tu corazón. La culpa es un sentimiento que atormenta y aprisiona el alma, te impide sentirte libre y te hecha a los hombros una gran carga que te comienza a pesar día a día para que tu vida sea más difícil.

La culpa es un sentimiento horrible, estar condenado es un estado terrible. Imagino qué asombroso tuvo que ser oír las palabras de Jesús "tampoco yo te condeno", pro-

viniendo de quien estaba libre de pecado y era la única persona allí con autoridad para "tirar piedras", pero no lo hizo

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

## Estadesia